

**MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES**

**DIRECTION DES ARCHIVES**

**CENTRE DES ARCHIVES DIPLOMATIQUES DE NANTES**

**RÉPERTOIRE NUMÉRIQUE DÉTAILLÉ**

**des**

**archives rapatriées de l'agence consulaire  
puis vice-consulat de France**

**à**

**ADEN**

**1858-1942**

**24 articles**

dressé par Anne-Sophie Cras

Nantes, mars 2002

## INTRODUCTION

Il est assez difficile aujourd'hui de se représenter l'importance économique qui fut celle d'Aden au cours des siècles jusqu'à une date relativement récente.

Sa grandeur tint à la situation qu'elle occupa en des temps anciens sur la route des épices, puis, plus récemment, sur le trajet qui reliait la couronne d'Angleterre à son empire colonial. C'est pour avoir découvert, à l'occasion de la campagne d'Égypte menée par Bonaparte, la valeur stratégique d'Aden sur la route des Indes que les Anglais prirent prétexte du pillage d'un navire indien pour s'installer au débouché de la Mer Rouge en 1839. La promulgation en 1850 d'un acte du Parlement britannique faisant d'Aden un port franc transforma la ville en un vaste entrepôt. Son développement date des années suivantes : seul relais entre Suez et Bombay, Aden devint une escale obligée<sup>1</sup> pour toutes les lignes de navigation à destination de l'Inde, de l'Extrême-Orient et de l'Océan Indien. La percée du canal de Suez (1869) en faisant de la Mer Rouge une zone stratégique de première importance et le lieu de passage permanent de bâtiments de toutes nationalités renforça encore cette position<sup>2</sup>.

La population de la petite colonie britannique connut un essor comparable : d'un millier d'hommes en 1839, elle passa à 19 289 en 1872 pour atteindre 40 000 habitants en 1900<sup>3</sup>. Plusieurs Français s'installèrent à leur tour à Aden pour se livrer au commerce des cafés, appelés cafés Moka lorsqu'ils provenaient d'Arabie, et cafés Berbera quand ils étaient originaires de Harrar, à l'exportation de peaux, d'encens, de gommes, cires, ivoires et "en général tous les produits de l'Arabie et de la côte orientale d'Afrique". Les négociants les plus prospères étaient alors Alfred Bardey<sup>4</sup>, arrivé à Aden en 1878, et qui, sous la raison sociale Bardey, Buffard et Cie, ouvrit une autre agence à Hodeïda, et César Tian. Ce dernier, venu au Yémen en 1869, disposait de cinq ou six employés, s'occupait d'importation et d'exportation, était le représentant sur place de diverses maisons de commerce françaises et étrangères ainsi que de plusieurs compagnies de navigation, et avait établi, avant 1884, des succursales à Hodeïda, Berbera, Zeïla et Harrar. Par la suite, il s'associa à son fondé de pouvoir, Maurice Riès, arrivé, quant à lui, vers 1877, et fondateur d'une dynastie qui fut présente au Yémen jusqu'en 1970<sup>5</sup>. On rencontrait aussi à Aden, à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, Antoine Besse, créateur d'une maison dont les ramifications s'étendaient sur toutes les régions riveraines de la Mer Rouge. Les *Messageries maritimes* avaient également dans la place un représentant et quelques employés, sans compter les autres Français<sup>6</sup>, explorateurs, directeurs du fameux hôtel de l'*Univers* à Steamer Point ou trafiquants.

Aussi le gouvernement français installa-t-il en 1857 à Aden une agence consulaire<sup>7</sup>, dont l'importance alla croissant jusqu'à la Seconde guerre mondiale. En 1881, le poste fut transformé en vice-consulat - en raison

---

<sup>1</sup> Pour le ravitaillement en charbon, eau douce, huile, etc.

<sup>2</sup> Voir Roger Joint Daguene, *Histoire de la Mer Rouge de Lesseps à nos jours*, Paris, 1997 et Alain Rouaud, "Aden et la correspondance des consuls (1850-1900), Aperçus", dans *Pour une histoire du "fait maritime", Sources et champ de recherche*, dir. Christiane Villain-Gandossi et Éric Rieth, 2001, p. 437-454. Aden est géographiquement situé dans l'Océan indien (golfe d'Aden) ; historiquement elle appartient aux contrées qui bordent la Mer rouge.

<sup>3</sup> Rouaud, Alain, *op. cit.*, p. 438.

<sup>4</sup> Les souvenirs d'Alfred Bardey, qui fut employeur d'Arthur Rimbaud, ont été édités par Joseph Tubiana (Alfred Bardey, *Barr-Adjam. Souvenirs d'Afrique orientale, 1880-1887*, Paris : CNRS, 1981).

<sup>5</sup> CADN, *Bombay*, 5, liste des Français résidant dans l'arrondissement du vice-consulat de France à Aden, 10 mai 1884. Les nationalisations de 1969 forceront le dernier représentant de la maison Riès à Aden, Maurice, à quitter le Yémen pour se replier à Djibouti.

<sup>6</sup> Dont Arthur Rimbaud. Les archives rapatriées de l'agence consulaire de France à Aden comptaient quelques autographes de l'écrivain qui ont été retirés du fonds et joints à d'autres documents de diverses provenances pour constituer un dossier factice Arthur Rimbaud.

<sup>7</sup> D'abord comprise dans l'arrondissement de Calcutta, puis, à partir de 1869, dans celui de Bombay.

d'un concours de circonstance, il est vrai, bien plus que par volonté politique<sup>8</sup> - pour redevenir, quelque vingt ans plus tard, à nouveau agence consulaire : le changement fréquent des titulaires, en effet, dû à la pénibilité du climat, l'obligation qui en résultait de confier fréquemment les intérêts français à des gérants choisis parmi les représentants des maisons de commerce établies sur place, un certain ralentissement de l'activité du poste que la récente colonie de Djibouti commençait à supplanter tant dans le domaine politique que commercial<sup>9</sup>, et peut-être aussi des soucis d'économie<sup>10</sup> amenèrent la suppression du vice-consulat en 1903. Maurice Riès qui en était le gérant depuis 1899 devint le directeur de la nouvelle agence consulaire<sup>11</sup>. Elle devait rester dans la maison Riès jusqu'en 1928, date à laquelle, elle tomba, enfin, dans l'escarcelle des *Messageries maritimes*<sup>12</sup>. C'est que le poste, qui était important, était depuis longtemps un objet de rivalité entre les deux firmes<sup>13</sup>.

Outre la rédaction des actes notariés et de l'état civil, l'enregistrement et la délivrance d'actes administratifs, tels que passeports, immatriculations, certificats de vie, certificats d'origine, *etc.*, le travail consulaire comportait de nombreuses tâches suscitées par le trafic maritime : expéditions des navires français, mouvements aux rôles d'équipages, rapports de mer, enregistrement des décès en mer, passation de marchés pour les bâtiments de l'Etat<sup>14</sup>, comptabilité et correspondance spéciales avec le Département de la Marine pour les avances faites aux fonctionnaires ou aux indigènes rapatriés des colonies et transitant à Aden (frais de subsistance et prix de leur voyage de retour). Aden, qui disposait d'une station télégraphique, était également chargé de transmettre les textes des télégrammes échangés entre Paris et les colonies de Madagascar et de la Réunion.

A ce travail administratif, s'ajoutait l'activité diplomatique : Aden fut pour la France un observatoire privilégié lors de son implantation sur la côte des Somalis (années 1885-1899) ; ce fut un point d'appui au moment de l'installation d'un vice-consulat à Hodeïda (1912) et une source de renseignements sur le Yémen des années 1910 à la Seconde Guerre mondiale d'autant plus intéressante que le Département pouvait les comparer avec les informations que lui fournissait sa représentation à Djeddah.

Au prestige qu'il conférait, le poste d'Aden ajoutait un avantage matériel indéniable : celui des recettes de chancellerie<sup>15</sup>. Ces dernières ne cessèrent d'augmenter : de 1871 à 1885, elles passèrent de 3 172 à près de 8 000 francs<sup>16</sup> ; moins importantes pendant les premières années du XX<sup>ème</sup> siècle en raison de la diminution des affaires

---

<sup>8</sup> Cf lettre du vice-consul de France à Aden au MAE : "Je rappellerai à Votre Excellence que la conduite de M. Delagenière, agent des Messageries maritimes et notre agent consulaire en 1881, qui, à la suite de reproches qui lui furent adressés au sujet de son attitude vis-à-vis nos commandants de navire de guerre, démissionna par télégraphe, motiva en grande partie la fondation de ce vice-consulat" (CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 47, lettre de novembre 1898).

<sup>9</sup> "Depuis l'établissement de notre colonie d'Obock, puis de Djibouti, notre marine de commerce évite Aden. L'agence des Messageries maritimes, fort importante ici autrefois, s'est installée à Djibouti avec tout son matériel, ses chalands, ses chaloupes, ses ouvriers et ses commis. L'agence d'Aden est devenue secondaire, elle est même gérée en ce moment par un commis de celle de Port-Saïd. De plus, Périm, qui est un centre de ravitaillement mieux approvisionné qu'Aden, paraît-il, et où il a été créé un gros dépôt de charbon, attire plus d'un tiers des navires passant le canal de Suez." (CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 47, Aden, lettre du vice-consul de France à Aden au MAE, novembre 1898).

<sup>10</sup> La rémunération affectée au vice-consulat de France à Aden était de 14 000 francs (cf. *Annuaire diplomatique et consulaire pour 1896*).

<sup>11</sup> CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 47, lettre de Maurice Riès au MAE, 19 novembre 1903.

<sup>12</sup> Maurice Riès ayant confié son agence d'Aden à un Alsacien, Charles Veit, ancien officier de réserve de l'armée allemande, qui, fait prisonnier à Aden au moment de la mobilisation, avait été envoyé pour toute la durée de la guerre dans un camp de concentration britannique en Inde, le Ministère jugea plus diplomatique de lui préférer pour diriger l'agence consulaire le candidat des Messageries maritimes, Edouard Chaize (CADN, *Bombay*, 6, lettre du consul de France à Bombay au MAE, 21 septembre 1928). L'agence resta aux mains des *Messageries maritimes* jusqu'à sa fermeture en 1941. Lorsque le poste rouvrit sous la forme d'une délégation de la France libre, puis d'un consulat après la guerre, ce fut pour être confié à des agents de carrière.

<sup>13</sup> Les *Messageries maritimes* avaient détenu l'agence consulaire jusqu'en 1881. La maison Riès avait, quant à elle, géré l'agence de juin 1897 à novembre 1898, puis de mai 1899 à 1903.

<sup>14</sup> Cf correspondance entre le gouverneur de la Cochinchine française et l'agent consulaire de France à Aden (CADN, *Aden*, 11).

<sup>15</sup> Jusqu'en 1913, les agents consulaires conservaient, à titre d'honoraires et d'indemnité de frais de bureau, la totalité des taxes qu'ils percevaient (instruction du 18 février 1882 relative à la comptabilité des agents consulaires non rétribués). Un décret du 6 novembre 1913 établit, au profit du Trésor, une taxe de 50% et 75% sur les recettes des agences consulaires.

<sup>16</sup> CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 47, lettre du vice-consul de France à Aden au MAE, 17 août 1881 et novembre 1898.

traitées, elles remontèrent pendant la Première Guerre mondiale qui relança l'activité de l'agence consulaire<sup>17</sup>, pour atteindre, dans les années vingt, des chiffres avoisinant les 40 000 francs<sup>18</sup>.

De toute cette activité, les archives rapatriées de l'ancienne agence consulaire ne donnent malheureusement qu'une idée partielle.

Des premiers temps, il ne reste aucune trace<sup>19</sup> si ce n'est un registre griffonné au crayon de bois par le premier agent, Henry Lambert<sup>20</sup>, qui tient à la fois du journal de voyage et du cahier de brouillon, et qui figurait, à la suite de détours mystérieux, dans les archives de l'ambassade de France à Constantinople<sup>21</sup>. Les années suivantes sont également très lacunaires : si quelques dépêches des années 1868-1869 ont été conservées, la plupart des dossiers ne deviennent consistants qu'à partir de l'année 1881. Nous savons par le vice-consul Raffray que les insectes en sont la cause : "Les archives antérieures au mois de juin 1881, époque à laquelle le poste d'Aden est devenu d'agence consulaire vice-consulat sont presque réduites à néant. A la suite d'un procès verbal dressé par Monsieur Bertrand et par moi, une caisse d'archives assez volumineuse a été brûlée, son contenu ayant été réduit en poussière par les termites<sup>22</sup>". En 1885, une partie des archives fut à nouveau détruite, cette fois-ci par le passage d'un cyclone qui ravagea le vice-consulat<sup>23</sup>.

Les années suivantes, la nature se fait plus clémente. Aucune perte n'est à déplorer dans les papiers du poste, dont les séries de correspondance, par exemple, sont à peu près suivies. Le seul événement à signaler est la parution d'un décret, en 1936, qui retira à un certain nombre d'agents consulaires, dont celui d'Aden, leurs attributions en matière d'état civil et de notariat. Ils durent clore les registres en cours et adresser au consulat dont ils relevaient tous ceux qui étaient en leur possession<sup>24</sup>. Aussi est-ce à Bombay que, bien plus tard, on retrouva les registres d'état civil et des actes notariés d'Aden. Rapatriés à Nantes en 1986, ils ont été classés dans les séries Etat civil et Actes notariés-Postes<sup>25</sup>.

---

<sup>17</sup> "Je suis arrivé à Aden en 1913, j'ai pris en 1914 le service de cette agence consulaire, service que la guerre a rendu excessivement important et dont je suis le premier à me rendre compte. Que ce soit avec le gouvernement de Djibouti, les autorités locales, les affrétés, les services de cette agence consulaire deviennent plus étendus chaque jour ..." (*ibidem*, lettre d'Adolphe Riès au MAE, 27 juillet 1918).

<sup>18</sup> L'état des recettes pour l'exercice 1925 fut de 38 874 francs, pour 1926 : 35 673 francs, pour 1927 : 39 196 francs. Déduction faite de la taxe prélevée par l'Etat, il resta à l'agent consulaire 21 140 francs en 1924, 18 056 francs en 1925, 18 425 francs en 1926, 19 441 francs en 1927 (CADN, *Bombay*, 5, correspondance avec l'agence consulaire de France à Aden).

<sup>19</sup> Il se trouve en effet que les papiers de la gestion Lambert avaient été, après sa mort, envoyés à Paris (Archives du Quai d'Orsay, *Archives des Archives*, 230, Aden, lettre du consul de France à Calcutta au MAE, 7 avril 1860 : "Le capitaine Carnet du trois-mâts français *Cid*, en destination du Havre, est porteur d'une petite caisse à l'adresse de V. E. renfermant toute la correspondance reçue par l'agent consulaire de France à Aden pendant la durée de sa mission").

<sup>20</sup> Article 18 du présent fonds.

<sup>21</sup> Dans un carton qui contient le dossier de l'enquête menée par Fleuriot de Langle à la suite de l'assassinat d'Henry Lambert, en 1859 (et qui porte dans le fonds *Constantinople*, ambassade, série E, la cote provisoire 858 bis). Ces papiers, qui portent le timbre du ministère de la Marine, furent sans doute envoyés à Constantinople pour information. On consultera sur le personnage d'Henry Lambert l'ouvrage de Roger Join Dagueuet, *Aux origines de l'implantation française en Mer Rouge : vie et mort d'Henri Lambert, consul de France à Aden - 1859*, Paris : l'Harmattan, 1992.

<sup>22</sup> CADN, *Bombay*, consulat, 5, lettre du 30 octobre 1884.

<sup>23</sup> Il est difficile de savoir ce qui fut vraiment détruit lors du passage du cyclone. Le vice-consul de France à Aden à cette époque-là, Raffray, écrivait au lendemain du sinistre : "Le vice-consulat construit en planches sur une éminence a été en partie détruit. Il m'est impossible dès aujourd'hui d'apprécier les dégâts qui sont assez considérables. J'ai pu, heureusement, et au prix de grands efforts sauver les archives mais elles sont endommagées par la pluie. L'état civil et les actes notariés sont intacts." (CADN, *Personnel : agences consulaires et correspondance*, 47, lettre du vice-consul au MAE, 4 juin 1885). Et, un mois plus tard, il informait son successeur, en lui faisant la remise du service, qu'une partie des archives avait été détruite par le cyclone (Archives du Quai d'Orsay, *Archives des Archives*, 230, Aden, lettre du vice-consul de France au MAE, 20 décembre 1887). Si l'on suppose une certaine cohérence dans ses propos, il faut en déduire ou bien que les documents abîmés par la pluie ont été irrémédiablement perdus, ou bien qu'en parlant des archives, il ne faisait allusion qu'aux papiers produits lors de sa propre gestion.

<sup>24</sup> Décret du 2 octobre 1936 et CADN, *Aden*, 14, lettre de l'agent consulaire au consul de France à Bombay, 28 juillet 1940.

<sup>25</sup> Le souvenir de cet envoi n'ayant pas été gardé, on trouve dans le dossier *Archives des Archives* du Quai d'Orsay une note manuscrite datée de 1971 qui accuse le consul de France à Bombay d'avoir donné l'autorisation en 1939 de détruire des séries qui ne devaient pas l'être (registres d'état civil, des actes notariés *etc.*). En réalité les "vieilles archives" dont se débarrassa l'agent consulaire d'Aden en 1939 étaient constituées de dossiers de pièces comptables (1882-1922), de carnets de quittance de

Quant au reste des archives, on en perdit la trace après la Seconde guerre mondiale. Ce n'est qu'en 1960 qu'une mission de l'inspection générale retrouva au consulat, au fond du garage, trois cantines rongées par la rouille qui contenaient les dossiers de l'ancienne agence consulaire<sup>26</sup>. L'année suivante, les documents étaient envoyés à Paris. Il manquait, malheureusement, une partie des archives recensées dans un inventaire de 1944<sup>27</sup> : la correspondance relative aux affaires de chancellerie, aux affaires maritimes, commerciales et administratives (1882-1941) avait disparu ainsi que presque tous les registres (actes de chancellerie, rapports de mer et prôtets d'avarie, passeports, visas de passeports, immatriculations, mouvement des navires français, laissez-passer pour Djibouti et Madagascar *etc.*).

Malgré ces lacunes, les papiers recensés dans le présent inventaire ne sont pas à dédaigner. On consultera, en effet, avec profit la correspondance avec la Côte française des Somalis (1885-1941) ainsi que les rapports politiques adressés régulièrement par le poste au ministère des Affaires étrangères de 1909 à 1940. Les dossiers Zeila, Harrar, Choa (1868-1892) et Obock (1881-1885), particulièrement intéressants, donnent un aperçu sur le Choa des années 1880, sur le trafic d'esclaves organisé par le pacha de Zeïla, Abou-Becker, et sur la pénétration française en Ethiopie. D'autres documents n'illustrent que l'histoire de l'agence consulaire, mais ils ne sont pas dénués de valeur si l'on songe à l'utilité qu'offre ce type d'archives pour l'étude du réseau consulaire français aux XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles.

Néanmoins, pour avoir une idée exacte de l'intense activité dont fit preuve pendant plus d'un siècle la place d'Aden, il paraît nécessaire de confronter ces quelques témoignages à d'autres sources, non seulement celles du Ministère des Affaires étrangères, mais aussi les archives familiales et commerciales. Ainsi se rappellera à nous la splendeur passée du rocher de la Mer rouge.

---

recettes budgétaires (1892-1920), de duplicata de diverses pièces : certificats d'origine, listes de passagers, manifestes de marchandises, et carnets à souche "passes pour Djibouti" (1928-1936) (CADN, *Aden*, 14, lettre de l'agent consulaire de France à Aden au consul de France à Bombay, 10 février 1939).

<sup>26</sup> Archives du Quai d'Orsay, *Archives des Archives*, 230, Aden, rapport de l'inspection générale des postes diplomatiques et consulaires, décembre 1960.

<sup>27</sup> *Ibidem*, inventaire des archives et matériel de bureau de l'ancienne agence consulaire de France à Aden, 26 mars 1944.

# SOURCES COMPLÉMENTAIRES CONSERVÉES AU MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

## Centre des archives diplomatiques de Nantes

### 1) Archives rapatriées des postes français à l'étranger

#### **Ambassade de France à Constantinople**

série E (dossiers thématiques) :  
article 858 : affaire de Cheikh-Saïd (1867-1912).  
article 858 bis : enquête menée par Fleuriot de Langle à la suite de l'assassinat d'Henry Lambert  
(1861-1862).

#### **Ambassade de France à Londres**

fonds ancien, série CH (1867-1943) :  
article 67 : vice-consulat d'Aden (1872-1903) ; agence consulaire d'Aden (1904-1939)  
série C (1921-1940) :  
article 401 : ... Aden (1915-1937)

#### **Consulat de France à Bombay**

21 articles, 1873-1964.  
Etat de versement, février 1989.

#### **Consulat puis légation de France à Djeddah**

106 articles, 1857-1943.  
Répertoire numérique détaillé, mai 2001.

#### **Vice-consulat de France à Hodeïda**

20 articles, 1880-1915.  
Répertoire numérique détaillé, mars 2000.

#### **Etat civil-Postes**

Aden  
15 articles (1880-1933)

#### **Actes notariés-Postes**

Aden  
17 articles (1858-1936)

## **2) Archives d'administration centrale**

### **Personnel : agences consulaires et correspondance**

article 47 : Aden (1880-1920)

### **Chancellerie / Registres *duplicata* des actes notariés**

article 1 : Aden (1868-1900)

## **Archives du Quai d'Orsay**

### **1) Correspondance consulaire et commerciale (1793-1901)**

#### **Aden**

article 1 : 1858-1889

article 2 : 1890-1901

### **2) Correspondance politique et commerciale (1897-1918)**

#### **Afrique orientale**

*Mer rouge et golfe d'Aden*

articles 12-14 : dossier général (1895-1917)

articles 15-16 : Cheik-Saïd (1897-1916)

### **3) Correspondance politique et commerciale (1914-1940)**

#### **Série E : Asie**

*Golfe persique-Mer rouge*

article 4 : Mer Rouge-Aden (1918-1929)

### **4) Affaires diverses politiques (1814-1897)**

#### **Afrique**

*Mer Rouge : Aden - Somalis / Côte orientale d'Afrique*

articles 21-26 (1856-1895)

## **5) Mémoires et documents**

### **Série Afrique**

articles 63-66 : Mer Rouge (1839-1885)  
articles 106-107 : Mer Rouge (1886-1887)  
articles 135-137 : Mer Rouge (1887-1895)

## **6) Personnel : dossiers individuels**

### **Première série-cartons (1816-fin XIXe siècle)**

Voir en fin d'inventaire la liste des agents en poste à Aden de 1857 à 1941.

## **7) État civil**

P 04049 : Aden (1864-1884)  
P 07950 : Aden (1885-1891)  
P 14630 : Aden (1892-1899)

## ORIENTATION BIBLIOGRAPHIQUE

Bardey (Alfred), *Barr-Adjam. Souvenirs d'Afrique orientale, 1880-1887*, éd. J. Tubiana, Paris : CNRS, 1981.

Commission française du guide des sources de l'histoire des nations, *Sources de l'histoire du Proche-Orient et de l'Afrique du Nord dans les archives et bibliothèques françaises*, 3 tomes, München, New Providence, London, Paris, 1996.

Doresse (Jean), *Histoire sommaire de la Corne orientale de l'Afrique*, Paris : Paul Geuthner, 1971.

Joint Dagueneat (Roger), *Histoire de la Mer Rouge de Lesseps à nos jours*, Paris : L'Harmattan, 1997.

*Aux origines de l'implantation française en Mer Rouge : Vie et mort d'Henri Lambert, consul de France à Aden - 1859*, Paris : L'harmattan, 1992.

Montfreid (Henry de), *Aventures en Mer Rouge*, 2 tomes, Paris : Grasset, 1988-1989.

Morand (Paul), *La route des Indes*, Paris : Plon, 1936.

Rouaud (Alain), "Aden et la correspondance des consuls (1850-1900), Aperçus", dans *Pour une histoire du "fait maritime"*, *Sources et champ de recherche*, dir. Christiane Villain-Gandossi et Éric Rieth, 2001, p. 437-454.

# **INVENTAIRE**

## CORRESPONDANCE

### Arrivée

<b>1-3</b>	Ministère des Affaires étrangères 1 : 1868-1869, 1881-1889, 1892-1894 2 : 1895-1906 3 : 1907-1918, 1921-1923, 1927, 1933-1940	<b>1868-1940</b>
<b>4</b>	Ministère de la Marine (1868-1933); sous-secrétariat d'État aux Transports maritimes et à la Marine marchande (1918-1926); autres ministères (1882-1934).	<b>1868-1934</b>
<b>5-7</b>	Consulat de France à Bombay <sup>28</sup> 5 : 1868-1918 6 : 1919-1933 7 : 1934-1939	<b>1868-1939</b>
<b>8</b>	Autres postes diplomatiques et consulaires Ambassade de France à Constantinople (1885-1919) ; ambassade de France à Londres (1887-1930); agence et consulat général de France en Egypte (1884-1935) ; légation de France en Ethiopie (1910-1935). Vice-consulat de France à Hodeïda (1881-1913) ; consulat de France à Djeddah (1892-1940) consulats de France à Suez (1868-1934), Port-Saïd (1870-1940) et Alexandrie (1881-1935) ; vice-consulat de France à Massaouah (1874-1926) ; consulat de France au Harrar (1910-1933) ; consulat de France à Zanzibar (1868-1923) ; consulat de France à Mascate (1908-1918) ; agence consulaire de France à Karachi (1892-1935) ; consulat de France en Mésopotamie (1918-1921) ; vice-consulat de France à Ceylan (1882-1934) ; autres postes (1868-1934).	<b>1868-1940</b>
<b>9-10</b>	Colonie d'Obock puis Côte française des Somalis 9 : colonie d'Obock (1885-1895) puis Côte française des Somalis (1896-1897, 1907-1914, 1918-1919) 10 : Côte française des Somalis (1920-1935, 1938, 1940-1941)	<b>1885-1941</b>

---

<sup>28</sup> Jusqu'en 1868, Aden fut comprise dans la circonscription du consulat de France à Calcutta. A partir de 1869, elle dépendit du poste de Bombay, mais il arriva que pendant de courtes périodes, elle fût rattachée directement au consulat de France à Londres. Aussi trouvera-t-on dans ce carton de la correspondance de Calcutta pour l'année 1868 et quelques lettres de Londres.

<b>11</b>	<p>Autres colonies</p> <p>Indochine (1868-1934) ; la Réunion (1868-1934) ; Etablissements français dans l'Inde (1868-1896) ; Madagascar (1881-1940), Nouvelle-Calédonie (1892-1895) ; Etablissements français de l'Océanie (1886), Mayotte (1888) ; Haut-Commissariat de la République française en Syrie (1921-1933) ; Résidence générale de France à Tunis (1926-1930) ; Gouvernement général de l'Algérie (1932) ; Protectorat français au Maroc (1940).</p>	<b>1868-1940</b>
<b>12</b>	<p>Autres autorités françaises</p> <p>Commandants de navire (1868-1940) ; autres autorités maritimes : commissariats aux armements, inscription maritime (1869-1926) ; bureaux de recrutement (1909-1940) ; agence financière de Londres ; diverses autorités françaises (1868-1940).</p> <p>Autorités anglaises d'Aden (1881-1929)</p> <p>Corps consulaire établi à Aden (1888-1935) ; autres autorités étrangères (1887-1894)</p> <p>Particuliers (1868-1934)</p>	<b>1868-1940</b>
<b><u>Départ</u></b>		
<b>13</b>	<p>Correspondance ministérielle</p> <p>Ministère des Affaires étrangères (1909-1940) ; ministère de la Marine (1917-1933) ; sous-secrétariat d'État chargé des Ports, de la Marine marchande et des Pêches (1917-1940) ; ministère des Colonies (1921-1922) ; ministère des Finances (1917-1931) ; ministère de la Guerre et des Pensions (1917-1939) ; ministère de l'Intérieur (1927).</p>	<b>1909-1940</b>
<b>14</b>	<p>Consulat de France à Bombay (1894, 1911, 1917-1941)</p> <p>Autres postes diplomatiques et consulaires</p> <p>Légation de France à Addis-Abéba (1918-1939) ; consulat puis légation de France à Djeddah (1920-1940) ; consulat de France à Diré-Daoua (1917-1933) ; consulat de France à Port-Saïd (1881-1940) ; consulat de France à Alexandrie (1920-1938) ; consulat de France à Suez (1922-1934). Divers postes diplomatiques et consulaires (1917-1941).</p>	<b>1894-1941</b>
<b>15-16</b>	<p>Côte française des Somalis</p> <p>15 : 1917-1918</p> <p>16 : 1919-1941</p>	<b>1917-1918</b>

**17**      Autres colonies **1892-1941**  
Indochine (1917-1938) ; Madagascar (1917-1940) ; La Réunion (1918-1934) ; Mayotte (1922) ; Haut-Commissariat de la République française en Syrie et au Liban (1921-1933) ; Résidence générale de la République française à Tunis (1922-1930) ; Haut-commissariat français en Palestine (1918) ; Protectorat français au Maroc (1941)

Autres autorités françaises **1892-1940**  
Commandants de navire (1917-1939) ; inscription maritime (1892-1940) ; bureaux de recrutement (1917-1932) ; délégué financier du gouvernement français à Londres (1921-1922) ; préfectures, service des pensions de la marine, chambres de commerce françaises, *etc.* (1917-1940)

Autorités anglaises d'Aden (1892-1928)

Corps consulaire établi à Aden (1913, 1923)

Particuliers (1921-1939)

## DOSSIERS THÉMATIQUES

**18\***      Journal d'Henry Lambert, vice-consul de France à Aden **févr. 1858-juin 1859**

**19**      Zeila, Harrar et Choa (1868-1892) ; Cheikh-Saïd (1868-1939) ; Obock (1881-1885) ; rapport du capitaine Sicard au retour de son voyage en Arabie, Perse, Golfe persique et Mésopotamie (1869) ; épidémie de choléra au Harrar et à Djibouti (1892) ; Yémen (1922) ; mission du commandant Depui en Arabie (1925) ; articles de journaux (1927, 1937) **1868-1925**

## CHANCELLERIE

**20\***      Répertoire du registre d'immatriculation<sup>29</sup> **[1908-1938]**

**21\***      Actes de notoriété publique **1884**

**22\***      Actes divers **1908-1938**  
Certificat de vie (1923)

---

<sup>29</sup> Les registres d'immatriculation, eux, n'ont pas été conservés.

<b>23</b>	Affaires maritimes	
	Actes divers : contrats, rapports de mer, marchés de gré à gré pour fourniture de charbon, eau douce, huile, <i>etc.</i> (1868-1926)	<b>1868-1936</b>
	Actes de décès en mer et inventaires après décès déposés en chancellerie (1868-1936)	
	Affaires sanitaires	<b>1895-1896</b>
	Exhumation du contre-amiral Chevalier (1895-1896)	
	Affaires militaires	<b>1927</b>
	Recensement (1927)	

#### **FONCTIONNEMENT DU POSTE**

<b>24</b>	Comptabilité	<b>1917-1920</b>
	Avis d'émission de traites sur le Trésor (1917-1920). Recettes et dépenses (1918-1919)	
	Valise diplomatique	<b>1914-1928</b>
	Reçus	
	Documents divers : arrêtés, procès-verbaux d'inventaire, inspection <i>etc.</i>	<b>1898-1938</b>
	Fermeture de l'agence consulaire	<b>1941-1942</b>

## LISTE DES AGENTS CONSULAIRES ET VICE-CONSULS EN POSTE À ADEN

### Agence consulaire (1857-1885)

Henry Lambert	1857-1859
Camille Bertrand	1862-1863
Martin des Pallières	1863-1864
André Conil	1864-1865
Charles de Créty, titulaire	1865-1870
Charles Guarmani, gérant	1870-1872
Maurice Chauvet, gérant	1872-1876
J. Salmon, consul des Pays-Bas, gérant	1876-1877
Albert Delagenière, gérant	1877-1881

### Vice-consulat (1885-1er avril 1903)

Georges Biard d'Aunet	1881-1882
Alexandre de Jouffroy d'Abbans	1882
Albert Delagenière (gérant)	1883
Edouard Bertrand (gérant)	1883-1884
Achille Raffray	1884-1885
Emile de Gasparly (gérance pendant quelques mois en 1888 d'Emile Labussière)	1885-1890
Emile Labussière (gérant)	1890-1892
Henri de Courte	1892
Alfred Brotte (gérant)	début 1893

Gaston Lemay	1893-1894
Cazard (gérant)	avril-mai 1894
Ed. Rastoul (gérant)	mai-décembre 1894
Henri Guès	décembr. 1894-1897
Maurice Riès (gérant)	1897-novembr. 1898
Belabre	no. 1898-mai 1899
Maurice Riès (gérant)	mai 1899-janv. 1900
César Tian (gérant)	janv. -déc. 1900
Maurice Riès (gérant)	1901-nov. 1902
César Tian (gérant)	nov. 1902-1903

#### Agence consulaire (1903-1941)

##### *Maison Riès*

César Tian (gérant)	1903
Maurice Riès	1903-nov. 1905
César Tian (gérant)	déc. 1905-1906
Maurice Riès	1906-janv. 1909
César Tian (gérant)	janv. -octobre 1909
Maurice Riès (gérance de son fils Paul en 1912 et 1914)	nov. 1909-1914
Adolphe Riès, fils de Maurice (gérant puis titulaire à partir de nov. 1918)	1914-1919
Paul Riès (gérant)	1919
Marius Blanc (gérant)	1920
Louis Descovitch (gérant)	1921-1922
Marius Blanc (gérant)	1922-1923
Louis Descovitch (gérant)	1923-1924
René Candy (gérant)	1924-1928

##### *Messageries maritimes*

Edouard Chaize	1928-1934
----------------	-----------

Raoul Rodenfuser

1935-1938

Hervé Labussière

1938-1941

## TABLE DES MATIÈRES

Introduction	p. 2
Sources complémentaires conservées au Ministère des Affaires étrangères	p. 6
Orientation bibliographique	p. 9
Inventaire	p. 10
Liste des agents consulaires et vice-consuls en poste à Aden	p. 15